

輸入農産物の安全性問題から国産ニーズが高いものの、農水省によると野菜の種子は約九割が海外採取だ。この現状を懸念し、種を自家採取しながら今後の消費者に求められる“本物の地元産”を作る取り組みが各地で始まっている。

消費者が求める“本物”を

県内でも取り組み
野菜種子の自家採取

して一代目を育てても、
同じようには育たない。

食
考

者がわざわざ一人のもの活動したい。今後は家庭もあるなど存続が危ぶまれている。

者らと連携し、同校園甚も

している。(月一回掲載)

輸入農作物の多くは日本では栽培されないもの、農水省によると野菜の種子は約9割が海外採取だ。この現状を懸念し、種を自家採取しながら今消費者に求められる「本物の地元産」を作る取り組みが各地で始まっている。（筆者）

黒田五寸のよつに遺伝的
に安定した品種「固定種」は自分で種子を取り育てられる。しかし現在私たちが食べる野菜の多くは収穫量と均一な品質を確保するのに適した、異なる系統を交配して作られた「F種」だ。この種子から育てた植物は形質が子から子へと受け継がれていく。つまり、遺伝子が進化する。私のニンジンは、山に生えていた種子を採取して購入した種子で栽培したものと比較すると、茎が短く、地上に露出する部分が少ない。「種は気候風土に合わせて遺伝子が進化する」といふ。私のニンジンは、山に生えていた種子を採取して購入した種子で栽培したものと比較すると、茎が短く、地上に露出する部分が少ない。「種は気候風土に合わせて遺伝子が進化する」といふ。

「ている」と佐藤さん。同研究会主催の収穫祭(ゆきがはりまつり)〔三十日、うきょうフェスタ〕(熊本市)では、自家採取に関する資料を展示する。「消費者はもちろんなんてもらいたい」と佐藤さん。

伝統野菜、つまり地方で昔から育てられてきたものを広げていこうという活動があちこちで行われるようになった。代表的なのは京都。京野菜には、加茂ナス、鹿ケ谷カボチャ、万願寺トウガラシなどがある。ほかに熱心なのが大阪兵庫、福島、富山、石川などである。

伝統野菜は、種を採取し、育て、長い時間ヒリヒリと自己

イコン、桜島アイコンなど九州にもさまざまなダイコンがある。どれもが個性的で、味わいも見た目も異なる。地方独特の野菜が少なくなつたのは、大型流通が中心になつたからだ。日持ちがせず、形が不揃いで搬送がしにくい、大量に一緒に栽培できない、などの理由から急速になくなつた。最も人気配分なのは、全国で食材が画一化され、重い業界が大



黒田五寸の種子を自家採取し、栽培する
佐藤さん。ニンジンは、山都町の気温に
対応する性質に変化したとい



「ひ」野菜の継承と振興をはかる熊本農業高校。流通しやすい大きさの「熊本ネギ」の種子を残そうと選別を試みている。

昭和三十年代までは、全国各地に地方色のある野菜がたくさんあつた。ダイコンだけでも百種類はある。佐賀の女山ダイコ

F (二代雜種で、どこでも) 斎に同じものが栽培でき、流通に適したもののが主流を占めている。農家は種代にかなりの経費を払っており、その代金の一部は海外へ渡つてしまつて、そのままいつづけられている。食料自給率が低下して地産地消が盛んに言われるが、種のことはほとんど話題にならない。

富山 石川などである。伝統野菜は、種を採取し、育て、長い時間をかけて地方独自の野菜となつたものだ。しかし現在、日本で生産される野菜の種の多くは海外から輸入されていて、しかも大量生産によって、

伝統野菜、つまり地方で昔から育てられてきたものを広げていこうという活動があちこちで行われるようになった。代表的に行なわれるのは京都。京野菜には、加賀
ナス、鹿ヶ谷力ボチャ、万願寺トウガラシなどがある。ほかに熱心なのが、大阪兵庫、福島

地産地消へ「種」見直そう

小さい農園や少量を販売する直売所では、地方の野菜による特徴がつけやすく、個性的なもののが作れる。その地方ならではの料理を生み出し、観光資源にすることができる。

われてしまいかねないことが
だが、地方からの新しい食文化
の見直しや、食べが目玉の觀光誘
致などが盛んに叫ばれ、農家の
直売所や家庭菜園がブームにな
つてきた現在、伝統的な地方の
野菜がもっと見直されるだろ
う。

イコン、桜島ダイイコンなど九州にもさまざまなダイイコンがある。どれもが個性的で、味わいも見た目も異なる。

地方独特の野菜が少なくなつたのは、大型流通が中心になつたからだ。日持ちがせず、形が不揃いで搬送がしにくい、大量に一斉に栽培できない、などの理由から流通しなくなつた。

最も心配なのは、全国で食材が画一化され、種の多様性が失